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不想写书法的演员
不是个好演员。众所周
知，老演员中，唐国
强、王刚、张铁林、倪
萍、赵忠祥、王志文等
都有不错的书法功力，
中青代演员中，徐静
蕾、孙俪的字也充满个
人特色，夏雨的行书、
楷书也很精到。而新生
代中易烊千玺的书法也
很不错。

有意思的是，这些
年，一些影视剧片头也
开始邀请一些书法功力
不错的演员题写。比如
祖峰为 《长安十二时
辰》题写的片名就被认
为有兰亭的笔意，潘粤
明为《你是我的荣耀》、
“鬼吹灯系列”题写的片
名也被赞“笔力劲健”。

人到了一定年龄，
比拼的往往是一些更深
层次的东西，比如文
化，演员也不例外。当
演技达到某种程度，要
想更进一步，比拼或凭
借的，往往就是文化底
蕴了。

是啊，一个演员如
果愿意静下心来和笔墨
作伴，那他们对角色的
钻研必定也能下一番功
夫。

除了演戏除了演戏
这些演员字也写得好这些演员字也写得好

《潜伏》里的李涯，《北平无战事》里的崔中
石，《欢乐颂》 里的奇点，《面具》 中的李春秋
……不论是年代戏还是现代戏，不论反派还是正
面人物，祖峰饰演的角色，都有股谦谦君子的味
道。在演艺圈，祖峰似乎是一个特别的存在，毕
业于北京电影学院 96 级明星班，和赵薇、黄晓
明、陈坤等是同班同学。但这些年的祖峰不温不
火，却也不急不躁，用角色让观众折服，和观众
交朋友。

事实上，祖峰的书法和篆刻也是一绝，其书
法功力更是凭借给《长安十二时辰》题写的片名
和片头出圈。祖峰曾表示，自己有一些相对安静
的爱好，能够把自己的节奏调控得不至于失控。

“因为我觉得这些年变化越来越快，在这么快的
节奏里面，人可能会偶尔迷失。”

第一次知道祖峰擅长书法是2014年，当时祖峰
参演的《北平无战事》被评为成都商报读者口碑榜
最佳电视剧。得知消息后，该片制片人侯鸿亮特意
邀请祖峰题写了一幅字，感谢成都商报的支持。

祖峰还曾与著名书法家苏士澍参加央视的
《书法之美》，在节目中祖峰展示了自己的书法功
力，连苏士澍也连连称赞。

祖峰的字出圈是在2019年《长安十二时辰》播
出期间，该片的片名以及每一集相对应的时辰片
头都是由祖峰题写的。有书法家认为，祖峰的字
有魏碑的精髓，还有爨宝子碑和爨龙颜碑的影
子。每一集出现的时辰说明，还有着兰亭的笔意。

导演曹盾回忆，他和祖峰是多年好友，一直
知道祖峰的书法不错，所以就想请祖峰帮他把每
集涉及的十二时辰的时辰写出来。祖峰起初不知

道具体要写什么，等曹盾把要写的字发给他，
“他一看就疯了，因为有几十集的片头的字 ，
每一个时辰的名字都得写。最后他就在家练，练
完了写一个发我。”

这是祖峰第一次题写影视剧片头。他在接受
采访时回忆说，当时曹盾让他写剧名，但他平时
只抄书，不会写书法，“曹导于是强逼”。祖峰透
露，平时他经常用小行楷抄古文，也临些帖子，
写剧名还真不在行。想写得拙一点，就想到了
碑，于是写成了现在这个样儿，“写了好几种，
曹导演挑了这个。后来曹导演又说每集的时辰名
也要写，又写了半天。总之交差了。”

祖峰出生于南京，对书法的热爱是从小养成
的。在拍戏时，祖峰也要带上文房四宝，只要一
有时间就静心写字。祖峰在参加鲁豫的节目时回
忆，自己在大学和结婚之后，经常用毛笔写信给
家人、朋友和爱人，让鲁豫连连感叹“太浪漫
了”，“老了看有一匣子信，我去过那么多地方拍
戏，多好。” 据成都商报

祖峰：娱乐圈低调的书法高手

近日，由杨洋、迪丽热巴主演的电视剧《你是
我的荣耀》发布了海报，并@潘粤明，感谢他为片
名的题字。这让不少人惊呼，原来潘粤明除了画
画，书法也不错！

其实，这已经不是潘粤明第一次为电视剧题片
名了。当他主演的《龙岭迷窟》播完之后，许多观
众在片头惊喜地发现，“龙岭迷窟”这几个字是潘粤
明题写的。同样由他主演的 《云南虫谷》《怒晴湘
西》等两部剧的片名也是由他题写的。

潘粤明1974年出生于北京。受父亲影响，潘粤
明从小学习书法和画画。潘父曾在节目中骄傲地回
忆说，儿子画画不错，小学时就拿到了北京玄武区
第一名，之后还被保送到了北京重点中学育才中学。

翻阅潘粤明的微博，可以发现他时常在微博上
晒自己的书画作品，比如父亲手术前，他专门给父
亲画了幅素描，祈祷手术顺利。

“看潘粤明今天又写了什么画了什么”也成了粉

丝围观其微博的动力。2018年，潘粤明曾晒出和老
爸谈论书画的温馨照片，并配文称：“老爸对于书画的
执着永远值得我去学习。”照片中，潘粤明和爸爸面对
面坐着，父子俩拿着字在开心交谈，画面十分温馨。

对现在的潘粤明来说，书画是让他沉静下来的
最好事情。他回忆说，自己悟到书法的魅力也有个
过程，“强求没有意义。我父亲以前也让我写过书
法，我压根也没听过。我是自己想写书法的。刚开
始写的时候抄的那个《心经》我都想抽自己，我还
给修完图做了边框过年我还给人发呢，我现在都想
收回来，太难看了，太难看了。”

现在潘粤明把书画当作“一种坚持”。他习惯在
收工后，写写画画再睡觉。有时候，太过沉迷其
中，时间一晃，就天亮了。对书画的兴趣，在潘粤
明看来就是享受，希望在纷杂的生活里给自己一个
恬静的去处，不是逃避，只是放空自己，做一些喜
欢的事情。

潘粤明：微博打卡晒书画

潘粤明题写的片名潘粤明题写的片名


